

# Más de 50 mil nuevos inscritos en APS en solo dos años

**SALUD.** Uno de los factores fue la migración de pacientes a Fonasa desde el sistema privado. Se estarían barajando tres nuevos centros en la ciudad.

José Fco. Montecino Lemus  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

En un lapsus de dos años solamente, los inscritos en centros de atención primaria de salud en la Región de Antofagasta han presentado un alza considerable. De acuerdo con datos abiertos de Fonasa, si en julio del 2022 se registraban 381.683 pacientes en las APS, para junio del 2024 ya eran 435.340.

Para reflejarlo de otra forma, 53.657 personas se sumaron a los consultorios en solo dos años, un indicador que creció un 14,06% entre 2022 y 2024.

Además, las mismas cifras de Fonasa muestran cuáles son los centros con la mayor cantidad de inscritos.

El primero, tanto de Antofagasta como el resto de la región, es el Cesfam Centro Sur, con 49.466 pacientes, seguido por el Cesfam Norte y el Consultorio Corvallis (ver gráfico). En el caso de Calama, el Cesfam Alemania tiene 37.742 inscritos, el más alto de dicha comuna.

## MIGRACIÓN A FONASA

Rossana Díaz, directora de Atención Primaria de la CMDS, plantea que son diversos los

## LOS CONSULTORIOS CON MAYOR DEMANDA

Comuna	Consultorio	Inscritos
Antofagasta	Cesfam Centro Sur	49.466
	Cesfam Norte	44.382
	Consultorio Corvallis	40.623
Calama	Consultorio Alemania	37.742
	Consultorio Central	32.650
	Cesfam Montt	30.225

FUENTE: FONASA, A JUNIO DEL 2024.

factores que están detrás del aumento de inscritos en consultorios. Primero, argumenta, está la migración previsional, "en el cual hemos visto un gran número de personas migrando desde las isapras a Fonasa". Como segundo punto, añade a que "la población que trabaja en minería, las empresas contratistas, ellos sí se atienden en APS, y se atienden en APS en todo Chile. En su lugar de origen,

más en su lugar de trabajo".

"El tercer punto sería el aumento de migrantes, que incide en el número de personas que nosotros debamos atender", manifiesta Díaz.

La también exseremi de Salud comenta que se han tomado distintas acciones: "Hay campañas de refuerzo durante los meses de invierno, y también campañas de vacunación que nosotros hacemos incluso



EL CESFAM CENTRO SUR ES EL QUE MÁS NUEVOS INSCRITOS REGISTRA.

en extra muros. Pero, por otra parte, desde el año pasado se mantiene apertura de los Cesfam hasta las 20 horas en múltiples acciones. Eso incluye médicos, dentistas, enfermeras, matronas. Así que temas de refuerzo los tenemos, y por supuesto que este año planeamos mantenerlos. Y, si es posible, agregar algunas otras extensiones también".

Como sea, Díaz afirma que se requiere la construcción de un nuevo centro de salud primario, y que está en carpeta de la actual administración municipal. "El alcalde (Sacha Razmilic) va a presentar proyectos de construcción al GORE, y ya están incluso preparados".

## ACCELERAR PROYECTOS

Mientras, el consejero Víctor

Guzmán (PC), presidente de la comisión de Salud del Gobierno Regional, coincide que el éxodo a Fonasa es un factor clave para entender el aumento sostenido de personas en la atención primaria municipal.

Guzmán recalca que "se necesitan más profesionales y técnicos en el área de la salud en un corto plazo". Además, explica que "en la región tenemos varios proyectos en salud pública que debemos apurar y que están en desarrollo. Los hospitales comunitarios de San Pedro de Atacama, Taltal y Mejillones, junto a los Cesfam Norte de Calama y la Chimba de Antofagasta. También las mejoras en los hospitales de Tocopilla y Calama".

En esa línea, el consejero

Guzmán menciona que otra iniciativa es la de "reinscripción de las camas del hospital clínico de la Universidad de Antofagasta, con 200 camas nuevas".

## 15 MIL EN UN AÑO

Emma Herrera, presidenta de la Fetrapsa Antofagasta, fundamenta que en la comuna, en solo un año, se añadieron alrededor de 15 mil nuevas personas al sistema de la APS. Entre las razones, apunta a "mejoras en la pesquisa de los Cesfam para la inscripción per cápita; mejoras en la plataforma de Fonasa para inscribir per cápita, y también se observa un aumento en la inscripción de usuarios migrantes, que hoy equivalen al 17% del total de inscritos comunales".

"Este aumento per cápita claramente repercute en los centros de salud, por los serios problemas de infraestructura que tenemos en cinco de los ocho Cesfam de la comuna. Los centros están colapsados, dada la presión asistencial que enfrentamos diariamente. Para cubrir la demanda, se han implementado jornadas de trabajo diferidas, lo que permite reorganizar el uso de box para entregar atenciones de salud y acciones complementarias", acota Herrera.

En ese sentido, asegura que en la capital regional "se requieren de forma urgente por lo menos tres nuevos establecimientos de salud, tanto para el sector sur como para el sector norte". Y subraya que "Hoy no existe por parte del gobierno proyectos para construcción de nuevos establecimientos", aunque también comenta que existe "la propuesta del alcalde de construir vía fondos FNDR tres establecimientos de salud que permitan cubrir de la mejor forma la demanda de salud de la comunidad antofagastina".